

EDITORIAL

Carta del Editor

El escenario internacional presenta un mundo con transformaciones profundas y aceleradas, marcado principalmente por tensiones políticas, desarrollos tecnológicos y desafíos sanitarios con impactos directos en la sociedad, la educación, las políticas públicas, la salud, entre otros. En este contexto, surgen retos complejos que exigen una mirada crítica, comprometida e interdisciplinar. En este tercer número de la revista BUI-YA TIERRA se exponen investigaciones que abordan diferentes temáticas y enfoques que presentan un panorama crítico que permite comprender el presente y reflexionar sobre las posibles rutas a seguir para un futuro más justo, más informado y humanista.

En la primera investigación titulada “Estudiantes Disidentes: Enfoques para construir una historia de las juventudes en los Largos Sesenta” el autor Daniel Ceceña Aispuro de la Universidad Autónoma de Baja California, propone enfoques y marcos metodológicos a partir de los cuales puede construirse una nueva historia de las juventudes de los años 60’s y 70’s. El autor desde este nuevo enfoque analiza cómo los elementos socioculturales influyen en los procesos de activación política juvenil, para tratar de entender esa época.

Luego, en el segundo trabajo los autores María Rebeca Gutiérrez Estrada y Cristian Enrique Gómez Domínguez de la Universidad de Sonora presentan el trabajo titulado “Educación Remota de Emergencia durante el COVID-19 en Hermosillo, Sonora, México: Experiencias y percepciones de cuidadores de familia desde las perspectivas de Arendt y Lévinas”. Los autores desde una nueva perspectiva exploran las experiencias de los cuidadores familiares y la educación remota de emergencia, en los tiempos del COVID-19. Este nuevo enfoque considera aspectos filosóficos y busca entender el papel de la familia en situaciones de emergencia y la corresponsabilidad que existe entre docentes y cuidadores en el proceso de aprendizaje.

Enseguida, en la tercera investigación titulada “Patios Productivos y Seguridad Alimentaria en la Comunidad Afrodescendiente del Barrio Olaya Herrera, Cartagena, Colombia” de los autores Carlos Eduardo Torres Acosta, Enrique Manuel Acuña Her-

nández y Elizabeth Ramírez Llerena de la Fundación Universitaria Antonio de Arévalo UNITECNAR de Colombia, aportan desde un enfoque socio-jurídico y estudio de caso específico, cómo la implementación de patios productivos puede fortalecer la seguridad alimentaria. Los autores evidencian el potencial de las políticas públicas no solo para mejorar la calidad de vida y la generación de ingresos, sino también para hacer efectivo el derecho alimentario.

Posteriormente, en el cuarto trabajo titulado “Intoxicación Letal por T-61: Perspectiva Clínica y Recomendaciones Terapéuticas” de la autora Indira Guadalupe Cazares Linares del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), presenta una aportación importante en el ámbito clínico y toxicológico. La autora documenta el caso de un paciente intoxicado con la sustancia T-61 utilizada en la eutanasia animal. En este trabajo se resalta la importancia de regular el acceso a este tipo de sustancias, la necesidad del diseño de protocolos con respuestas rápidas para evitar desenlaces fatales y el fortalecimiento de estrategias de prevención para personas con antecedentes autolíticos. La autora invita a la reflexión sobre la regulación de sustancias letales que están al alcance de cualquier persona, y también, al cuidado de la salud mental.

Finalmente, el autor Luis Astolfo Duarte Murakami del Hospital General de los Mochis y del IMSS presenta la reseña del libro “La salud pública en Sinaloa. Un acercamiento a su historia y pertinencia social”. El autor en su reseña destaca la contribución de los autores Reyes Pérez y García Valenzuela, al resaltar la documentación de la evolución del sistema de salud en Sinaloa. En esta evolución se destacan el papel de las políticas de salud, de la ciudadanía, de la educación médica y de la tecnología. El autor de la reseña rescata de la obra escenarios futuros avanzar hacia un modelo de salud pública más eficiente, más equitativo y de mayor calidad.

Agradecemos a los autores por compartir sus investigaciones y reseñas, y a los lectores por confiar en esta casa editorial.

¡Gracias por formar parte de la comunidad BUIYYA TIERRA!

Dr. Yobani Martínez Ramírez
Gestor Editorial OJS